
七方面加强和改进新时代立法
我国现行有效法律共271件。许安标说，本届

全国人大常委会五年立法规划中提出116件立法
项目，其中需新制定48件、修改68件。有69件是在
本届任期内条件比较成熟、争取完成的，还有47件
是在本届内要抓紧工作、尽量争取提请审议的，同
时还安排了立法条件尚不完全具备、需要继续研究
论证的若干项目。

许安标说，面对新情况、新问题，要从七方面进
一步加强和改进新时代的立法工作：一是坚持党中
央对立法工作的集中统一领导，确保立法工作正确
政治方向；二是立法要与改革决策相衔接，主动适
应经济社会发展需要；三是坚持以人民为中心，让
更多法治成果惠及人民；四是坚持价值引领，将社
会主义核心价值观融入立法；五是坚持科学立法、
民主立法、依法立法，着力提高立法质量；六是立、
改、废、释等多种手段并举，使我国法律体系更具协
调性、系统性、完备性；七是坚持以宪法为依据进行
立法，维护宪法的权威和尊严。

修改农村土地承包法
给农民吃长效“定心丸”

2019年1月1日起，新修改的农村土地承包法
正式实施。

陈锡文说，此次修改最重要的内容，就是把过
去农村土地的所有权与承包经营权两权分离，变成

所有权、承包权和经营权的三权分置。承包农户流
转土地经营权后仍享有集体土地的承包权，这样不
仅对承包农户权益给予足够保护，也对流转土地经
营权的各种新型经营主体的权益在法律中给予足
够保护。

陈锡文说，此次修改明确了农村土地二轮承包
到期后要继续延长30年，给农民吃了一颗长效“定
心丸”。此外，对进城落户农民，明确不得设置必须
退出承包经营权的前提，确保农民进退有路，减少
进城落户后顾之忧。

今年首次试点评估
五部财经法律实施情况

根据十三届全国人大常委会立法规划，116件
一二类立法项目中有36件由全国人大财经委负责
起草或联系起草单位并进行初步审议。

乌日图说，全国人大财经委拟从今年开始对法
律实施情况开展评估工作，准备先选择铁路法、企
业破产法、产品质量法、中小企业促进法、招标投标
法五部法律采取自评估、第三方评估和委托评估等
评估试点。

“通过试点总结经验，逐步使评估工作成为立
法程序的重要环节，使评估成果成为法律立改废释
的重要依据。”他说。

在加快落实税收法定原则方面，他说，下一步
全国人大财经委将按照全国人大常委会立法规划
和年度立法计划要求，督促有关部门抓紧增值税
法、消费税法、房地产税法、关税法、城市维护建设
税法、契税法、印花税法、税收征收管理法（修改）等
法律草案的起草，做好法律草案的初步审议，确保
按时完成落实税收法定原则的立法任务。

长江保护法纳入今年立法计划
谈到备受关注的长江保护法，程立峰说，全国

人大常委会已将长江保护法列为十三届全国人大
常委会立法规划的一类项目，并将其纳入2019年
全国人大常委会立法工作计划。

他表示，全国人大常委会正组织开展该法律草

案起草工作，成立了由长江保护法立法工作领导小
组各成员单位共同参加的法律草案起草工作专班，
力争按期完成草案，向全国人大常委会提请审议。

程立峰同时介绍，南极立法也被列入了十三届
全国人大常委会立法规划。随着我国南极事务不断
深入发展，我国有责任将南极条约体系的原则要求
转化为国内法，明晰部门职责，规范相关主体活动，
提升南极活动能力建设，以推动我国南极事务进一
步发展。

民法典草案拟提请
十三届全国人大三次会议审议

针对社会关注的民法典编纂工作，刘俊臣说，
民法典编纂工作正扎实、顺利、稳步推进。去年8
月，将民法典各分编草案作为整体提请全国人大常
委会进行了初次审议，目前合同编、侵权责任编草
案在去年12月已进行了再审，其他分编草案今年
将陆续提请全国人大常委会再次审议。

他介绍，要将已出台的民法总则和全国人大常
委会审议修改完善的各个分编合起来，编纂成一部
完整的民法典。按照工作方案，最终准备提请十三
届全国人大三次会议审议。

他表示，全国人大坚持开门立法，广泛征求社
会各界意见，并按照科学立法、民主立法、依法立法
的要求，积极做好草案的修改工作，以确保民法典
编纂如期完成。

乡村振兴促进法草案
力争明年提请审议

谈到制定乡村振兴促进法，陈锡文说，目前这
项法律的起草领导小组和工作专班都已经成立，正
在积极推进起草工作。

他透露，法律草案力争在2019年内形成一个
比较成熟的征求意见稿，并向中央和国务院各有关
单位、地方人大和专家学者广泛征求意见，在再次
征求意见并修改基础上，力争在2020年将法律草
案提交全国人大常委会审议。

设立“企业产权保护日”
提振民营企业发展信心

本报讯（特派记者 樊莹）产权保护，特别是
民营企业产权和企业家人身财产安全保护，关系
到民营企业的长远发展，应尽快设立“企业产权
保护日”。今年的全国两会上，全国人大代表，宁
波奥克斯集团董事长郑坚江带了1个建议，呼吁
尽快设立“企业产权保护日”。

郑坚江注意到，在过去很长一段时期，民营
企业产权没有得到很好保护，当民营企业出现违
法行为时，往往被“简单粗暴”地采取查封、扣押、
冻结等措施，导致个人财产和企业财产、违法所
得和合法财产、涉案人员个人财产和家庭成员财
产混为一谈，在结案后也往往不能及时解封、解
冻非涉案财物，严重影响了民营企业创业发展的
信心和激情。

2016年11月，中共中央、国务院出台《关于
完善产权保护制度依法保护产权的意见》，这让
企业家们在维护自身合法权益上有了“靠山”。

郑坚江在建议中提到，设立“保护日”，通过
每年的“保护日”集中引导，可以最大程度地凝聚
人心。同时，集中曝光一批侵害企业产权的典型
案例，公开举报投诉电话，有利于各级政府及执
法部门更加明确企业产权保护的重要性，有利于
确立“审慎”和“善意”的理念。

他认为，可通过法制讲座的举行和典型案例
的对照解读，加强企业家产权保护的自我学习，
提升企业家产权保护的自我意识，知道哪些可为
哪些不能为。这样一来，使企业家能够进一步感
受到国家保护企业产权的决心，进一步提振企业
特别是民营企业发展的信心。

十三届全国人大二次会议新闻中心3月9日
10时 30分在梅地亚中心新闻发布厅举行记者
会，邀请商务部部长钟山、副部长兼国际贸易谈
判副代表王受文、副部长钱克明就“促进形成强
大国内市场 推动全方位对外开放”相关问题回
答中外记者提问。

王受文在回答记者提问时，详细介绍了中美
经贸磋商的进展。从美国最近两天公布的统计数
字可以看到，美国对全球的出口增长了7%以上，
但是对中国的出口却下降了7%。今年1、2月份
的统计数字也表明，我们同美国的进出口贸易下
降了19.9%。所以，相互加征关税可以说对工人
不利、农民不利、出口企业不利、制造企业不利，
它损害了投资者的信心，减缓了企业做出投资决
策。可以说，相互加征关税，损害了美国的利益，
损害了中国的利益，损害了世界的利益。

去年12月1日到今天，在三个多月时间内，
双方经贸团队已经举行了三轮高级别磋商，这些
磋商可以说在一些重要问题上都取得了实质性

进展。现在，双方经贸团队正在继续全力进行沟
通、磋商，就是要按照两国元首确定的磋商原则
和方向，达成一个协议，取消所有相互加征的关
税，使中美双边贸易能够回到正常的轨道上来。

对于下一步中美经贸磋商的前景，王受文说
“感觉是有希望的”。他还讲了一个细节，在华盛
顿磋商的时候，有一天华盛顿下大雪，美国政府

“关门”，但是双方团队还在继续沟通磋商。原来
计划的高级别磋商只谈两天，后来加到了四天。
磋商过程中，大家中午吃盒饭。刘鹤副总理和莱
特希泽都是从外面买来的盒饭，刘副总理吃的是
牛肉汉堡，莱特希泽吃的是茄子、鸡丁。在整个磋
商过程中，有咖啡、有茶，但是他们两位没有喝咖
啡、没有喝茶，喝的都是白开水，这就是要找共同
点。整个周末都在磋商，包括现在双方经贸团队
都在夜以继日地沟通，在磋商文本。

最重要的是，中美达成一个互利双赢的协
议，符合美国的利益，符合中国的利益，符合世界
的期待。 据新华网
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让更多法治成果惠及人民
——全国人大相关负责人回应人大立法工作热点问题

关于中美经贸磋商进展，王受文披露了这些细节
刘鹤吃牛肉汉堡 莱特希泽吃茄子鸡丁

十三届全国人大二次会议9日举行记者会，全
国人大农业与农村委员会主任委员陈锡文、全国
人大财政经济委员会副主任委员乌日图、全国人
大常委会法制工作委员会副主任刘俊臣、全国人
大常委会法制工作委员会副主任许安标、全国人
大环境与资源保护委员会委员程立峰就“人大立
法工作”的相关问题回答中外记者的提问。

□据新华社北京3月9日电


